

cette confusion que la Cour revint à Paris où elle était installée à la Toussaint. Alors la reine-mère renouvela ses instances auprès de son fils pour faire chasser le cardinal. C'est au Luxembourg où elle était logée qu'eut lieu la célèbre conférence du 11 novembre 1630. Pour être plus près de sa mère, le roi avait pris gîte tout à côté, à l'hôtel des Ambassadeurs extraordinaires. Peut-être Marie de Médicis serait-elle arrivée à ses fins si Richelieu, sachant le roi enfermé avec elle, n'eut forcé la porte malgré l'ordre formel qu'on avait donné de ne laisser entrer personne.

« La reine, disent les mémoires du temps, fut si en colère en le voyant entrer que d'abord elle ne pouvait plus parler. Mais, revenant enfin à elle, elle lui dit qu'il était bien hardi de les venir ainsi interrompre; qu'il était vrai, ainsi qu'il le pensait, qu'ils parlaient de lui et qu'elle disait au roi qu'elle ne pourrait plus assister à ses conseils, ni se trouver avec lui en quelque lieu que ce fût, quand il y serait; qu'il fallait nécessairement qu'il se défît de l'un ou de l'autre. A quoi le cardinal répondit qu'il était bien plus raisonnable que ce fût de lui et qu'aussi bien ne voulait-il plus vivre puisqu'il était si malheureux que d'avoir perdu ses bonnes grâces.

« Le roi voyant cela ne se déclara point, et ne cherchant qu'à s'échapper, dit seulement qu'il se faisait tard, et que, voulant aller à Versailles, il était temps de partir : et faisant la révérence il marcha aussi vite que s'il eût eu peur qu'on courût après lui. De sorte que le cardinal de Richelieu ne l'ayant pu joindre avant qu'il montât en carrosse, il se crut perdu, et que le roi l'avait plus fait pour le fuir que pour quitter la reine et n'être pas obligé de lui parler.

« Ce qui le fit aller chez lui fort découragé, et ayant conté à M^{me} de Combalet, sa nièce, et à M. Bouthillier